

# Acta de la XVIII Asamblea Anual Ordinaria

Asunción, Paraguay, 11 y 12 de octubre de 2017

1. **Apertura, presentación de los participantes. Determinación del quórum:** El Presidente de la FISE, Francisco Javier Guerrero, declara abierta la Asamblea siendo las 20.35 del 11 de octubre, agradeciendo a todos los presentes por su compromiso con este importante acto institucional. Por Secretaría se procede a pasar lista de las Asociaciones Nacionales y sus representantes presentes. Se determina el quórum, con los siguientes representantes presentes: Susana Ramírez (Presidente, Argentina); Ana Mondrus (Representante autorizado, Costa Rica); Miguel Angel Henares (Representante autorizado, España); Carlos Espinosa (Presidente, México); Carlos Romero (Presidente, Paraguay); Hilda Galindo (Presidente, Colombia); Selene Delgado (Presidente, Uruguay); Yvette Blanco (Representante autorizada, Venezuela).
2. **Consideración del Acta de la Asamblea anterior:** Por moción de Selene Delgado no se procede a la lectura completa del Acta, dado que los presentes indican haberla recibido y leído con anticipación. Se aprueba por unanimidad.
3. **Consideración del derecho a voto de los miembros sin personería jurídica:** Puesta a consideración, se aprueba por unanimidad otorgar derecho a voto en esta Asamblea a las Asociaciones nacionales integrantes de la FISE que no cuentan con personería jurídica. Por lo tanto se asigna voto a los siguientes representantes presentes: Norma Garza (Representante autorizado, Estados Unidos); Estela Barsallo (representante autorizado, Panamá).
4. **Informe del Presidente de la FISE:** Francisco Javier Guerrero toma la palabra y presenta su informe, acerca de los puntos que se resumen a continuación:
  1. **Reuniones virtuales y contacto del Comité Ejecutivo:** El Comité Ejecutivo mantuvo reuniones mensuales vía Skype. Prácticamente todas tuvieron asistencia completa y se analizaron los temas y proyectos en curso. Además se creó un grupo de Whatsapp que permitió un contacto permanente e inmediato.
  2. **Encuentro de IMSA en Cuba:** El Presidente acudió como representante de la FISE a la Conferencia Internacional de Deportes de la Mente (CIDEM 2017), que se efectuó en mayo en la ciudad de Camagüey, Cuba donde se trataron asuntos muy importantes para fortalecer en todo el mundo al Scrabble como un Deporte de la Mente, más que un juego de mesa. Se nos regaló un libro del Dr. Lázaro Bueno donde se aportan bases muy interesantes para masificar la práctica de este deporte, a partir de su experiencia en el campo del ajedrez.

Aprovechando este evento se estableció una relación muy cordial con el vicepresidente de la International Mind Sports Association (IMSA), y se abordó la posibilidad de que el Scrabble se uniera a dicha Organización a través de la World Scrabble Federation ( que deberemos integrar), informándonos que no es imprescindible la participación de las organizaciones ya establecidas de Scrabble en otros idiomas diferentes al español (esperando se integren cuando hayamos nosotros dado los primeros pasos) .

Recibimos la invitación para participar en la Asamblea que tendrá lugar en Tailandia en mayo.

1. **Relación con la Real Academia Española:** Continúan los contactos, buscando un encuentro personal que tendría lugar en Madrid.
2. **Scrabble Escolar:** Se presenta un video con la experiencia de Scrabble Escolar llevada a cabo en León, México, mismo que había sido presentado en la CIDEM2017 mencionada en el punto b de este informe, y se pone a disposición de las asociaciones que quieran conocerlo para aprovechar la experiencia en beneficio de su movimiento nacional.
3. **Proyecto de torneo en Qatar:** Se difundió este proyecto en conjunto con MSI, que tendría lugar en agosto, en conjunto con otros idiomas. Lamentablemente la situación política en la región, que tuvo una crisis pocas semanas antes del torneo, llevó a su cancelación. Se esperaba una asistencia de unos 20 jugadores, varios de los cuales ya habían inclusive comprado su pasaje.

El Presidente concluye su informe agradeciendo a todos los que de una u otra forma han permitido desarrollar todas estas tareas y las restantes que se mencionan en otros puntos del Orden del Día, lo que permitió continuar el camino de crecimiento que viene experimentando la FISE, paso a paso desde su fundación en el año 2000. Puesto a votación el informe, se da por recibido unánimemente.

1. **Estatutos de la FISE. Informe sobre la inscripción en México:** El Presidente informa que están concluidos los trámites administrativos para inscribir los Estatutos de la FISE en México, incluyendo la revisión del texto para ajustarlo explícitamente a la legislación mexicana, lo que implicó cambios menores de redacción -conforme lo aprobado en la Asamblea anterior-, que no afectan el sentido de las cláusulas modificadas. Se distribuye a cada Asociación el texto definitivo de los Estatutos. Sólo resta contar con una declaración de cada Presidente de las Asociaciones fundadoras, que incluya la certificación de su firma y copia de su documento de identidad. Se realizará ese trámite mientras todos estén aquí, para lo que se presentará un notario en el hotel sede del torneo.
2. **Informe de Tesorería y Comisión Fiscal:** Alejandro Terenzani, Tesorero de la FISE, informa que el saldo de caja de la FISE al 31 de diciembre de 2015 era de USD 17.183.-. Al 31 de diciembre de 2016 era de USD 13.179,09 y un monto por cobrar de USD 3.140. Se presentó el Balance general de ingresos y egresos, incluyendo el Mundial 2016 en Lille, mismo que se envió con anticipación a todos los miembros de la FISE. Al término del presente Campeonato Mundial se preparará el informe actualizado, que será puesto a consideración de la Comisión Fiscal como corresponde. Luego de algunas preguntas aclaratorias, el informe se da por recibido y -puesto a consideración-, resulta aprobado por unanimidad.
3. **Relación con Mattel Internacional. Próximos pasos:** El Presidente introduce el tema, informando las distintas alternativas y altibajos que se han tenido en la vinculación con Mattel Internacional a lo largo de los años. La Asamblea resuelve mantener el tema bajo análisis e ir introduciendo nuevos elementos de juicio a medida que se produzcan, pero no tomar ninguna decisión en este momento.
4. **Informe de la Comisión de Léxico y Lexicón:** El Secretario, Horacio Moavro, informa que el 1 de enero de 2017 entró en vigencia el nuevo Lexicon, que cuenta con 636.400 palabras. En los últimos meses de 2016 se fueron actualizando las distintas plataformas que lo utilizan, como DupMaster, Lexicón para Scrabble, RedeLetras, Scrabble Mattel en Facebook, etc. Al Lexicón para Android, del que apareció la segunda versión, se agregó un desarrollo realizado por Jesús Ortega, de un nuevo iLexicon, para Apple. Se estableció un costo de USD 1.50 para su descarga, que se distribuirán en partes iguales para el desarrollador y la FISE, una vez deducido el 30% que retiene Apple.
5. **Evaluación de la vinculación con MSI:** El Presidente pone el tema a consideración. Los presentes realizan diversos comentarios sobre la organización del Campeonato Mundial 2016, organizado en conjunto por la FISE y MSI. Se analizan los resultados de la encuesta preparada en esa oportunidad por Dulce Tejeira y Norma Garza. Varias de sus conclusiones ya se aplicaron en este torneo. Por ejemplo, mantener un máximo de seis rondas diarias, y establecer alguna regulación de Elo para la Copa Amistad, para procurar una competencia más pareja. Por otro lado, se evalúa como desmedida la expectativa de MSI en cuanto a la cantidad de participantes en su sitio de juego online, que llevó a frustración a pesar de las claras advertencias que emitimos. Eso llevó a un enfriamiento en la vinculación.
6. **Sedes de los próximos Campeonatos Mundiales:**
  1. **Estados Unidos o México 2018:** Teniendo en cuenta las conocidas y crecientes dificultades para obtener visa para ingresar a Estados Unidos, se resuelve transferir la organización del XXII Campeonato Mundial de Scrabble en Español a la Federación Mexicana, conforme conversaciones preliminares desarrolladas con anticipación. La Asamblea aprueba por unanimidad esta moción. Carlos Espinosa acepta en nombre de la Federación Mexicana, informando que la fecha probable del torneo sería a principios de noviembre, en la Riviera Maya (Playa del Carmen). Alejandro Terenzani propone que la edición 2018 del Campeonato Mundial sea abierta a todos los que quieran participar. Se pone a votación esa moción y resulta aprobada por 8 votos a favor y uno en contra (Colombia).
  2. **Venezuela o Panamá 2019:** Alejandro Terenzani informa que en atención a la situación política, económica y social que continúa vigente en Venezuela, optan por

declinar la organización del Campeonato Mundial 2019. Por lo tanto, la Asamblea ratifica por unanimidad la sede que había sido propuesta como alternativa, que es la Ciudad de Panamá, teniendo en cuenta que justamente en 2019 se cumplen 500 años de su Fundación, lo que permitirá probablemente obtener apoyo para la realización del torneo. Además, la ciudad cuenta con muy buenas conexiones de vuelo y variedad de hoteles, lo que la hace una sede muy atractiva.

**7. Sedes de los Torneos Regionales 2018:** Los representantes de las distintas regiones han deliberado y presentan las siguientes sedes que se han designado por consenso:

1. **Torneo Austral:** Susana Ramírez informa que se realizará en Buenos Aires, Argentina, 25 al 27 de mayo.
2. **Torneo Andino:** Probablemente en Quito, Ecuador, conforme la propuesta recibida de Virman Salvador. Podría ser del 22 al 24 de junio.
3. **Torneo Norcenca:** Queda pendiente de definición.
4. **Torneo Europeo:** Miguel Angel Henares informa que España propone realizarlo en Málaga en septiembre.
5. **Torneo Cuba Internacional:** En principio se mantiene la fecha de mayo, en La Habana.

En este punto, y teniendo en cuenta la hora, la Asamblea pasa a un cuarto intermedio hasta el 12 de octubre a las 19.00.

...

Siendo 12 de octubre a las 19.10, una vez verificado el quórum, se retoma el Orden del Día.

**8. Elección del Comité Ejecutivo de la FISE para el período 2018-2019:** Conforme lo establecido en el Reglamento interno vigente, Susana Ramírez asume la Presidencia de la Asamblea, en su carácter de Coordinadora de la Comisión Electoral, que también integraron Yamile Thyme (Costa Rica), Evangelina Mayorga (México) y Johanna Ramones (Venezuela). Explica los cambios en la integración del Comité Ejecutivo, que conforme los nuevos Estatutos estará compuesto por Presidente, Secretario General, Secretario de Organización, Secretario Técnico y Tesorero. Una vez revisados los criterios reglamentarios a utilizar para la elección, se abren las postulaciones para el cargo de **Presidente**. Carlos Espinosa propone a Francisco Javier Guerrero (México). No se presentan otros candidatos. Puesta a votación, la moción resulta aprobada por 10 votos a favor, 0 en contra, 0 abstenciones. Queda proclamado Presidente el sr. Francisco Javier Guerrero (México). A continuación, se abren las postulaciones para el cargo de **Secretario General**. Carlos Romero propone a Horacio Moavro (Argentina). No se presentan otros candidatos. Puesta a votación, la moción resulta aprobada por 10 votos a favor, 0 en contra, 0 abstenciones. Queda proclamado Secretario General el sr. Horacio Moavro (Argentina). A continuación, se abren las postulaciones para el cargo de **Secretario de Organización**. Norma Garza propone a Héctor Klie (Estados Unidos). No se presentan otros candidatos. Puesta a votación, la moción resulta aprobada por 10 votos a favor, 0 en contra, 0 abstenciones. Queda proclamado como Secretario de Organización el sr. Héctor Klie (Estados Unidos). A continuación, se abren las postulaciones para el cargo de **Secretario Técnico**. Miguel Angel Henares propone a Santiago Rosales (España). No se presentan otros candidatos. Puesta a votación, la moción resulta aprobada por 10 votos a favor, 0 en contra, 0 abstenciones. Queda proclamado como Secretario Técnico el sr. Santiago Rosales (España). A continuación, se abren las postulaciones para el cargo de **Tesorero**. Yvette Blanco propone a Alejandro Terenzani (Venezuela). No se presentan otros candidatos. Puesta a votación, la moción resulta aprobada por 10 votos a favor, 0 en contra, 0 abstenciones. Queda proclamado como Tesorero el sr. Alejandro Terenzani. Concluido el proceso electoral, la Asamblea brinda un aplauso a los integrantes del nuevo Comité Ejecutivo de la FISE 2018-2019.

**9. Elección de la Comisión Fiscal de la FISE para el período 2018-2019:** Susana Ramírez pone a consideración la elección de los tres integrantes de la Comisión Fiscal, que deben ser representantes de Asociaciones distintas entre sí, y distintas de los integrantes del Comité Ejecutivo. Horacio Moavro propone a Hilda Galindo (Colombia), Isabel Ferrés (Uruguay) y Carlos Romero (Paraguay). Puesta a votación la moción, resulta aprobada por unanimidad. Quedan proclamados los tres integrantes de la Comisión Fiscal.

Siendo las 20.42 y habiendo concluido el tratamiento del Orden del Día, el Presidente declara cerrada la Asamblea, agradeciendo la participación fructífera de todos. Pide un aplauso en reconocimiento a las importantes decisiones que se han tomado.